

遊びをとおしての幼児教育とは何か

～新しい保育におけるしつけとは～



たいから遊ぶということがあまりなかったのではないかも話されました。

中堅保育士研修会は11月7日、大阪教育大学教授早川勝廣先生を講師に219人の保育士が参加して大阪社会福祉指導センターで開催しました。

保育の動向の再確認といふことで1990年に行われた保育所保育指針の改訂の話が中心でした。

改訂以前の6領域では、1週間に6領域さえ入つていれば良いという保育形態でクラスの子どもがみんな同じことをさせられていました。例えば、絵画の時間では無理やり全員お絵描きをさせられ、強制的にさせられるのが当然のように進められていました。遊びに対しても遊ばなければいけないと一方的に遊びを押しつけられる保育で、それが子どもの気持ちをだめにし、子ども本来の遊び



見つけられない子どもが多くなってきました。

子どもたちは本来自由に放つおいても何かを見つけて遊べるはず。しかし遊べない場合には子どもが遊びたくなるような環境作りが必要で、子どもたちが遊びたくなるような刺激を与える道具やおもちゃの用意が必要です。それぞれの力は育ちにくく子どもは、①先生の話を聞き覚える力はついても、自ら考

べることで、②先生が指示ばかりしていると指示がなれば自分で何もできない、何も決められない指示待ちの子どもが多く育つ、ということでした。そのため遊びが広がっていくのがコーナー保育ではないかと述べられました。

次にコーナー保育の良い点、悪い点について、「良い点」①自由に遊ぶことによつてトラブルが起きるのは当然である。しかし、そのトラブルを子ども自身で解決する力を持つことができる。

②保育士が保育を進めていく上で勝手なことをする子どもを問題児としてしまった。そのため遊びすなわち遊びたい遊びをせず、また遊びを始めた。それでも指示がなければ

見つけられない子どもが多くなってきました。

遊びをとおしての保育は、遊びを通じて生きる力、遊びを通じて色々なことを学ぶ力など、考える力、人と

II 中堅保育士研修会 II

て積極性が引き出される。「悪い点」①どのコーナーにも参加しない子どもがでてくる。

②テーマや相手によって遊びを選ぶので人間関係が固定化してしまい、自然発生的な上下関係が生まれるので環境と援助の抱き合われが必要。

保育所保育指針の中では遊びを通して子どもの育ちを保障し、子どもの育つ環境を整え一人一人援助することがうたわれていることを再度認識しました。

少子化の流れの中でできたエンゼルプランは、子どもを産まなくなつた原因、すなわち子育てがしんどい、子育てに自信がない、など不安感がある女性をサポートするために作られたものであると指摘されました。

でも年齢別保育をしていると同じ年齢の子どもとは同じように付き合えます。

でも、社会へ出た時の上位制とし、修了書交付。

① 7月20日
② 7月28日 ③ 8月8日
保育士の専門性を高める
研修会・主任保育士研修会・家族・地域への援助を内容とし、技術演習を含めた連続研修会で、単位制とし、修了書交付。

④ 7月14・15日
講師・佐々木正美氏
「専門職としてのあり方
～倫理領域をふまえて～」
講師・武内茂子会長

⑤ 11月9・10・11日
全国保育研究大会
中堅保育士研修会
「テレビを見る子の集中性」
講師・山田真理子氏

⑥ 18年1月30～2月1日
全国保育士研修会
17年度事業計画（案）は4月の総会において決定いたします。

な子どもを育てるのではなく、いかということでした。最後に個人と社会の側面から遊びを通して育つ自發性、適応性ということで別表にまとめていた

だきました。

このからの子どもには遊びを通して、生きる力が必要であり、考える力、人と

17年度大阪府保育士会事業計画（案）

近畿ブロック保育研究集

4月27日

平成17年度総会

会

「不登校にみる幼少期の背景」保育士のかかわり

方」

保育士研修会

「食育」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「保育士のなかわり」

講師・佐々木正美氏

「専門職としてのあり方」

講師・武内茂子会長

「倫理領域をふまえて～」

講師・山田真理子氏

「テレビを見る子の集中性」

講師・中尾卓嗣氏

「全国保育研究大会」

講師・佐々木正美氏

「不登校にみる幼少期の背景」保育士のかかわり

方」

「食育」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「専門職としてのあり方」

講師・佐々木正美氏

「倫理領域をふまえて～」

講師・武内茂子会長

「テレビを見る子の集中性」

講師・山田真理子氏

「全国保育研究大会」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「専門職としてのあり方」

講師・佐々木正美氏

「倫理領域をふまえて～」

講師・武内茂子会長

「テレビを見る子の集中性」

講師・山田真理子氏

「全国保育研究大会」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「専門職としてのあり方」

講師・佐々木正美氏

「倫理領域をふまえて～」

講師・武内茂子会長

「テレビを見る子の集中性」

講師・山田真理子氏

「全国保育研究大会」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「専門職としてのあり方」

講師・佐々木正美氏

「倫理領域をふまえて～」

講師・武内茂子会長

「テレビを見る子の集中性」

講師・山田真理子氏

「全国保育研究大会」

講師・中尾卓嗣氏

「背景」保育士のかかわり

方」

「専門職としてのあり方」

講師・佐々木正美氏

「倫理領域をふまえて～」

講師・武内茂子会長

「テレビを見る子の集中性」

講師・山田真理子氏

「全国保育研究大会」

講師・中尾卓嗣氏



げんきっこあつまれ

く地域支援へ新しい試み

子育ての不安や母親自身の悩みなどを共有できる相手や情報交換できる場がほしいというニーズに応え、「げんきっこクラブ」を子育て支援自主事業として行っています。



子育て支援シリーズ⑪

羽曳野市 あおぞら保育園

当園では、園庭解放や行事への招待で、地域の子どもと園児との交流の機会を持つていましたが、それだけでは物足りないというお母さんたちの声を耳にして始めたものです。

このクラブでは、いろいろな環境に置かれている子どもやお母さんの心のサポート

トすることで、子育てにゆとりを持って、楽しんでもらうことを目的としています。活動期間は6か月1ヶ月と短めですが、地域の70組前後の親子を対象にしています。巧技台を組み、身体あそびや親子でリトミックあそびを楽しんだり、離乳食のすすめ方やアレルギー除去食の指導・子どもへの接し方などについて情報交換をしています。

また、健康面で気になることを気軽に相談できるように、保健

提供しています。園内行事を体験してもらいたい「安心して働くことができるお母さんの自立を支援する」という働きかけも行っています。1ヶ月が終了する頃には、子ども以上の大切さを啓発していくお母さんの表情が明るく豊かになり、積極的に仲間作

トをすることで、子育てにゆとりを持って、楽しんでもらうことを目的としています。活動期間は6か月1ヶ月と短めですが、地域の70組前後の親子を対象にしています。巧技台を組み、身体あそびや親子でリトミックあそびを楽しんだり、離乳食のすすめ方やアレルギー除去食の指導・子どもへの接し方などについて情報交換をしています。

また、健康面で気になることを気軽に相談できるように、保健

提供しています。園内行事を体験してもらいたい「安心して働くことができるお母さんの自立を支援する」という働きかけも行っています。1ヶ月が終了する頃には、子ども以上の大切さを啓発していくお母さんの表情が明るく豊かになり、積極的に仲間作

食育

卵をづくりから



員一同、心がけています。
日頃の保育の中でも、疲れて帰って来られるお母さんに笑顔で「お帰りなさい、ご苦労さま」と声をかけるだけで「支え」になるということを忘れずに実践しています。

ただで「支え」になるということを忘れないで、お母さんが抱える不安や負担に早く気付くことがで

きます。活動を通して園内外

のふれ合いを深め、家庭

とによって、食を通じて親

子のふれ合いを深め、家庭

とによって、食を通じて親

子のふれ合いを深め、家庭